

guerrilleros, por donde pasábamos los dejábamos pelaos. Es como si apareciera la langosta, porque nos repartimos tres o cuatro o cinco en cada casa. Vista esa agrupación que éramos 30.000 españoles que en Francia estábamos organizados, (en Francia percibían 500 francos mensuales de las FFI) que no es una broma como mucha gente cree, pues fíjese bien, llegábamos a un pueblecito de esos de Aragón donde eran 10 o 12 casas y los hombres daban todo, y los dejábamos pelaos. Entonces acordamos entre Joaquín Arasanz "Villacampa" y nosotros que esto no puede ser. (Joaquín Arasanz Raso "Villacampa", el famoso maqui altoaragonés, nacido en 1917 en La Pardina, coincide con Eulogio Rodríguez tanto en la operación del Valle de Arán, como en la cárcel de Burgos. Habían entrado en España el 4 de octubre de 1944, en el marco de la "Operación Reconquista" con la Brigada 21 de la 204 División, comandada por el asturiano Gabriel Pérez, y en la que Arasanz tenía el cargo de comisario político. Su misión era la de tomar diversos pueblos de la Fueva: Rañín, Tierrantona, Morillo-Monclús, Formigales. Se concentraron a principios de octubre de 1944 en Sentien, a diez kilómetros de la frontera. Tras superar los obstáculos montañosos del Pirineo francés subidos a las vagonetas de una explotación minera de Bentaillou y el día 4 de octubre entraron en España por el Valle de Arán, en medio de un intenso frío y una fuerte nevada. Debieron cruzar el puerto de la Bonaigua para dirigirse al Hospital de Viella, donde desarmaron fácilmente a los vigilantes y liberaron a los presos políticos que trabajaban en la construcción del túnel. Pero los liberados comenzaron a correr en dirección a Viella escapando de los propios guerrilleros. Tras un primer encuentro sin víctimas con el ejército, se dirigieron hacia el sur y en el desvío que lleva a la localidad de Bono detuvieron a un grupo de soldados al que luego dejaron marchar. Una patrulla de guerrilleros entró en Senet, primer pueblo de la provincia de Lérida, e hizo prisioneros a un capitán y a dos soldados. En un posterior tiroteo con la guardia civil uno de los guerrilleros resultó gravemente herido. Sus compañeros lo llevaron consigo en su retirada, aunque murió poco después y fue enterrado en el cementerio de Benasque. La partida de "Villacampa" se dirigió más tarde hacia Vilaller. La presencia de fuerzas militares obligó al grupo a ocultarse en los cercanos bosques



Joaquín Arasanz  
"Villacampa" (AHGC).